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Проект был подготовлен с целью  
приведения регионального за- 
конодательства в соответствие  
федеральному, и касается трёх  
законов: 
«Об обращении с животными 
без владельцев на территории 
Ленинградской области», «О 
содержании и защите домаш-
них животных на территории 
Ленинградской области» и «О 
наделении органов местного  
самоуправления Ленинград-
ской области отдельным госу- 
дарственным полномочием Ле- 
нинградской области по орга- 
низации мероприятий при осу- 
ществлении деятельности по 
обращению с животными без 
владельцев».
Так, органы исполнительной  
власти субъектов РФ наделя- 
ются полномочиями по уста-
новлению порядка осущест-
вления деятельности по обра- 
щению с безнадзорными жи-
вотными. Следующее важное 
изменение касается введения 
понятия «пункт временного 
содержания животных». Если 
раньше все манипуляции с от- 
ловленными животными долж- 
ны были проводиться в прию-
тах, то сейчас право опреде- 
лять, кто этим будет занимать- 
ся, предоставляется субъек-
там, которые могут наделить 
полномочиями, в том числе — 
и пункты временного содер-
жания.
Немаловажный момент коснул- 
ся выдачи удостоверений об-
щественным инспекторам. Ес- 
ли раньше этим занимались 
органы исполнительной влас- 
ти, то сейчас данное полномо-
чие передано в министерство 
природопользования.
Законопроект предлагает до- 
полнить перечень полномочий  
правительства Ленинградской  
области новой обязанностью 
по установлению порядка ре-
гистрации домашних живот-
ных. Что, несомненно, очень 

важно, особенно с учётом то- 
го количества животных, кото- 
рые оказываются на улице.
— Существуют ли в области 
пункты временного содержа-
ния животных? — поинтересо- 
вался Александр Русских («Еди- 
ная Россия»). — И планируется 
ли создание таких государст- 
венных учреждений?

мыцев («Единая Россия»). — 
Но почему-то в областном за-
конодательстве этого полно-
мочия нет.
— Полномочия по организации  
этих мероприятий в Ленин-
градской области переданы на  
районный уровень, контроли-
руем их исполнение посредст- 

ЗАКОН О ШАРИКАХ И МУРКАХ

Ранним субботним утром 21 октября жителям Ленинградской области и  
Петербурга не спалось: они собрались на органической ферме «Веси» в посёлке 
Пудость, где проходил праздник Ижорской репы.
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Региональный оператор стал 
одним из ключевых участни-
ков «Экологической недели», 
организованной Комитетом по  
природопользованию, охране 
окружающей среды и обеспе-
чению экологической безопас- 
ности на стенде Санкт-Петер- 
бурга. На мероприятии при-
сутствовала генеральный ди- 
ректор Невского экологическо- 
го оператора Екатерина Горш- 
кова.
В рамках Экологической неде- 
ли гости выставки также поз- 
накомились с последними дос- 
тижениями Санкт-Петербурга  
в области экологии и природо- 
охранной деятельности, узна- 
ли больше об уникальной при- 
роде Петербурга и Ленинград- 
ской области, попробовали свои  
силы в квестах и викторинах 
и познакомились с тем, каким  
образом современному мегапо- 
лису удаётся жить в гармонии 
с окружающей средой.
Основными темами двух дней  
стали раздельный сбор и осоз- 
нанное потребление. В рамках  
мероприятия Невский эколо- 
гический оператор провёл два  
мастер-класса, где участники  
всех возрастов смогли научить- 
ся лёгкому плетению эко-су-
мок или, как их называют в на- 
роде, «авосек», а также узна-
ли, как экологично упаковать 
подарки. Настроение детям и 
взрослым на выставке подни-
мала уже хорошо знакомый пе- 
тербуржцам маскот Невского 
экологического оператора — 
Кошка ТКОшка. 
Также региональный оператор  
представел небольшой доку-
ментальный фильм об истории  
утилизации отходов в Санкт- 
Петербурге, начиная с XIX ве- 
ка до современности. Невский 
экологический оператор рас-
сказал и показал, какими бы- 
ли первые мусоровозы, кто со- 
бирал отходы сто лет назад, и  

КошКа ТКошКа в МосКве
Невский экологический оператор 

На выставке «россия»

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО ЛО В ОБЛАСТИ ОБРАЩЕНИЯ  
С ЖИВОТНЫМИ ПРЕТЕРПЕЛО ИЗМЕНЕНИЯ

Невский экологический оператор 16 и 17 ноября 
принял участие в Международной выставке- 

форуме «Россия», стартовавшей 4 ноября на ВДНХ. 
какой огромный путь проде-
лала индустрия обращения с 
отходами в Северной столице.  
В фильме представлены, в том  
числе, архивные фотографии 
одного из действующих гене- 
ральных подрядчиков Невско- 
го экологического оператора, 
который занимается уборкой 
улиц с 1936 года и стал сви-
детелем всех этапов развития 
городской мусорной индуст- 
рии. 
«Одна из целей участия в выс- 
тавке — продвижение культу- 
ры раздельного накопления от- 
ходов и ответственного отно-
шения к тому, что мы потреб- 
ляем и что выбрасываем. Из- 
влечение полезных ресурсов  
из отходов — важное направ- 
ление деятельности региональ- 
ного оператора, совместно с 
подрядчиками на постоянной 
основе проводится морфологи- 
ческий разбор вторсырья, ре-
гулярно расширяется геогра-
фия раздельного накопления  
в Санкт-Петербурге. Содержи- 
мое специальных контейнеров  
вывозится отдельно от обыч-
ного смешанного мусора спе- 
циальными мусоровозами, пос- 
ле сбора сырьё едет на досор- 
тировку на предприятия Нев- 
ского экологического операто- 
ра и подрядчиков, где прохо-
дит обработку — вторичные 
материальные ресурсы допол- 
нительно сортируют, очищают  
от примесей и загрязнений. 
Участники выставки смогут под-
робнее узнать о современных  
технологиях, которые ежеднев- 
но использует Невский эколо- 
гический оператор в своей дея- 
тельности», — отметила гене- 
ральный директор Невского  
экологического оператора Ека- 
терина Горшкова. 

Пресс-служба АО «Невский 
экологический оператор»

В каждом номере «зелёной» газеты наш экокомикс — с.2

№ 45
(579)

— На протяжении 2022 и 2023 
годов управлением ветерина-
рии были предприняты шаги 
по организации пунктов вре-
менного размещения бездом- 
ных животных, — ответил ру- 
ководитель управления вете- 
ринарии Ленинградской об-
ласти Леонид Кротов. — Они 
были созданы на базе наших 
подведомственных учрежде-
ний в Приозерском, Волосов-
ском, Тихвинском районах и 
Кировске.
— 377 Федеральный закон, в 
соответствие которому приво- 
дится наш областной, предпо- 
лагает установление на уров-
не регионов полномочия по 
организации обращения с жи- 
вотными без владельцев, — за- 
метил депутат Михаил Коло- 

вом областного и федерально- 
го законов, — последовал от-
вет.
— Мы сейчас стоим на пороге 
решения вопроса о контроле 
за безнадзорными животны- 
ми и, приняв этот закон, смо-
жем регулировать их учёт, —  
выступил председатель комис- 
сии по экологии и природо-
пользованию Андрей Гардаш- 
ников («Единая Россия»). — Се- 
годня, как я понимаю, суще-
ствует два подхода: чипирова- 
ние и возможность электрон-
ной идентификации. Насколь-
ко технологии позволяют учи- 
тывать животных в электрон-
ной базе данных и идентифи-
цировать их по фотографии?

«Управление ветеринарии совмест- 
но с комитетом цифрового разви- 
тия завершает проработку внед- 
рения системы биометрической  
идентификации животных. Ленин- 
градская область является пилот- 
ным проектом по исследованию 
данной системы. Уже были прове- 
дены испытания биометрической  
идентификации животных, и она  
продемонстрировала свою эффек- 
тивность и достоверность».
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«Лучшая ёлка — живая ёлка», автор идеи и художник: Илья РЫБАКОВ

(Окончание. Начало на 1 стр.)

НОВОСТИ

«ЛЕНОБЛЛЕС» НАПОМИНАЕТ О ВОЗМОЖНОСТИ ПОЛУЧИТЬ 
НАТУРАЛЬНУЮ НОВОГОДНЮЮ ЁЛКУ БЕСПЛАТНО

праздников на безвозмездной 
основе из расчёта одно дерево 
(до 3 метров) на человека.
Адреса и телефоны лесничеств, 
а также бланки договоров с об-
разцами для заполнения, раз-

С 1 декабря 2023 года в 19 лес-
ничествах — филиалах ЛОГКУ 
«Ленобллес» вы можете офор-
мить договор купли-продажи на  
заготовку елей для новогодних 

режно перевезти главную но-
вогоднюю красавицу досталось  
ООО «Норд Дизайн». И задача 
это не простая: дереву пример-
но 120 лет, а высота — 33 мет- 
ра!
После всех подготовительных 
процедур высота праздничного  
дерева на Дворцовой составит 
25 метров.

Источник 
информации и фото: 

https://nature.lenobl.ru/ru/
news/68432/

Санкт-Петербург уже вовсю наряжается и главное 
новогоднее украшение для Дворцовой площади 
привезут из Выборгского района Ленобласти.
Комитет по природным ресур-
сам Ленинградкой области го-
товится к этому праздничному 
событию уже с первых чисел 
ноября. Были организованы и  
проведены торги в форме откры- 
того аукциона на право заклю-
чения договора купли-продажи  
лесных насаждений без предос- 
тавления лесных участков для 
заготовки елей и деревьев дру-
гих хвойных пород для новогод- 
них праздников.
По результатам торгов празд-
ничное право заготовить и бе- 

мещены на официальном сайте  
ЛОГКУ «Ленобллес» в разделе до- 
кументы: 
https://leslenobl.ru/documents/
ofitsialnoe-elektronno 

ГЛАВНАЯ НОВОГОДНЯЯ 
ЁЛКА СПБ ИЗ ЛО

Кратко о порядке оформле-
ния договоров:

1. Определяем лесничество, на  
территории которого будет за- 
готавливаться новогодняя ель.

2. По номеру телефона лесни-
чества уточняем график ра-
боты и адрес лесничества, 
где будет проходить оформ- 
ление договоров, а также воз- 
можные места заготовки но-
вогодней ели.

3. Оформляем договор непосред- 
ственно в лесничестве или  
участковом лесничестве. При  
оформлении договора обяза-
тельно наличие документа, 
удостоверяющего личность.

4. Для ускорения процесса офор- 
мления возможно предвари-
тельное заполнение бланка 
договора в 2 экземплярах в  
части ФИО и реквизитов по- 
купателя, данных документа,  
удостоверяющего личность, 
конкретной даты заготовки  

и вывозки. Допускается са- 
мостоятельный выбор и вне- 
сение информации о предпо- 
лагаемом месте заготовки из  
предложенного списка лес-
ных участков.

Обращаем Ваше внимание, что  
осуществить заготовку елей воз- 
можно только в дату и на лес-
ном участке, которые указаны 
в договоре. Во время заготовки 
новогодней ели и при её транс- 
портировке вам необходимо 
иметь при себе договор купли- 
продажи и документ, удостове-
ряющий личность.
Напоминаем, что ответствен-
ность за незаконную рубку де-
ревьев предусмотрена ст. 8.28 
Кодекса об административных 
правонарушениях в виде штра-
фа в размере от трёх до пяти 
тысяч рублей, а также ст. 260 
Уголовного кодекса РФ.

Гатчинское лесничество:  
Красносельское шоссе, д.6 
8 (81371) 93-921,  8 (81371) 32-718

— Управление ветеринарии сов- 
местно с комитетом цифрово-
го развития завершает прора-
ботку внедрения системы био- 
метрической идентификации 

животных. Ленинградская об-
ласть является пилотным про-
ектом по исследованию данной 
системы. Уже были проведены 
испытания биометрической иден- 
тификации животных, и она 
продемонстрировала свою эф-

фективность и достоверность. 
С 1 января начнем её внедрять, 
и у владельцев появится выбор:  
идентификация животного с по- 
мощью микрочипа, плата за ко- 
торый ляжет на плечи хозяина,  
либо по системе биоидентифи-
кации, которая позволит про-
водить учёт животных на абсо-
лютно безвозмездной основе.
В ходе обсуждения профильная  
комиссия по экологии и приро-
допользованию рекомендовала 
профильному комитету предос- 
тавить концепцию реализации 
законопроекта. 4 декабря на за- 
седании Законодательного соб- 
рания Ленинградской области 
он был принят сразу в трёх чте- 
ниях.

Анна КУРТОВА, 
пресс-служба ЗакС ЛО

Фотографии 
из открытых источников

ЗАКОН 
О ШАРИКАХ И МУРКАХ
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ГАТЧИНСКИЕ ДЕПУТАТЫ ПОХОРОНИЛИ РАЙОН И СВОИ МАНДАТЫ
Пришла беда, откуда не ждали. 29 ноября 
Совет депутатов Сиверского поселения 
совершил странный и необдуманный поступок 
по самоликвидации. Ровно так же поступили 
депутаты других пятнадцати муниципалитетов 
Гатчинского района.

местных проблем и на работу 
своих депутатов. Укрупнение  
приведёт к утрате гражданско- 
го контроля за местными адми- 
нистрациями, отмене выборов 
на низовых уровнях, передаче 
бюджетов под контроль укруп- 
нённых муниципалитетов и лик- 
видации местного самоуправ-
ления.
Ради справедливости и для ис- 
тории надо назвать поселения, 
где независимые депутаты и жи- 
тели пытались противостоять 
необоснованной реформе: это 
Кобринское, Вырицкое, Сивер- 
ское, Сусанинское и Коммунар- 
ское поселения. Так, на публич- 
ных слушаниях 27 июля, в Ком- 
мунаре 271 житель города про- 
голосовал против объединения,  
«за» высказались только 4 че-
ловека.
Гатчинский район будет пилот- 
ным в Ленинградской области,  
где пройдёт укрупнение. Убеж- 
дена, что сейчас недопустимо 
создавать новые очаги напря-
жённости и необходимо отло- 
жить реформу в «дальний ящик»!  
Нынешние сложные времена —  
это не лучшее время для того, 
чтобы организовывать глобаль- 
ную перестройку местного са-
моуправления.
Независимые депутаты приво- 
дят причины, на основании ко-
торых выступают категоричес- 
ки против реформы:

Сиверский совет зачем-то пов- 
торно поставил на повестку воп- 
рос о преобразовании поселе-
ний Гатчинского района путём 
их объединения в муниципаль-
ный округ, проголосовав за эту 
реорганизацию.
Напомню: чтобы слияния не про- 
изошло, минимум два муници-
пальных образования должны 
были выразить свое несогласие  
с объединением в муниципаль-
ный округ. На сегодняшний день  
Коммунар остался в единствен- 
ном числе проголосовавших про- 
тив. Это значит, что существу-
ющие советы депутатов станут 
последними в истории Гатчин-
ского района. 
Реформа приведёт к ликвидации  
местных администраций и ра-
дикальному сокращению мун-
депов — с почти двухсот до двад- 
цати пяти.
Чиновники утверждают, что это  
приведёт к «повышению эффек- 
тивности управления» и «раци- 
ональному использованию фи- 
нансов». Независимые депутаты,  
активисты и даже ряд сотрудни- 
ков администраций поселений  
считают, что объединение муни- 
ципалитетов даст прямо про-
тивоположные результаты.
Жители района также протес- 
туют против объединения, в том  
числе на публичных слушани-
ях и в социальных сетях. Люди 
убеждены, что лишаются воз-
можности влиять на решение 

1. Не существует никакого эко-
номического обоснования, рас-
чётов, обосновывающих выгоду 
для Гатчинского района от пре-
образования в один округ.
2. Предлагаемая реформа мест- 
ного самоуправления столкну- 
лась с большими сложностями. 
Проект Федерального закона 
№ 40361-8 «Об общих принци-
пах организации местного са-
моуправления в единой систе-
ме публичной власти» утопает 
в поправках, вызвал широкий 
резонанс у российского науч-
ного, экспертного сообщества 
и представителей местного са-
моуправления.
3. Тезисы за объединение, пред- 
ставленные жителям, общест- 
венным советам, депутатам не 
убедительны и идут вразрез с  
выступлением Президента Вла- 
димира Путина на заседании 
Совета по развитию местного са- 
моуправления, проходившем 20  
апреля 2023 года http://kremlin. 
ru/events/president/news/ 
70959: «Очень важно и дальше  
выстраивать результативную 
обратную связь с гражданами. 
Муниципальные власти, безус- 
ловно, должны находиться с жи- 
телями в постоянном контакте,  
внимательно слушать и слышать  
их запросы и чаяния, быстро реа- 
гировать на эти запросы».
4. Уменьшение на порядок ко- 
личества муниципальных (ра- 
ботающих на бесплатной осно- 
ве) депутатов приведёт к отсутст- 
вию контроля за чиновниками  
округа, слышать жителей ни-
кто не будет, как и реагировать  
на обращения.
5. Двадцать пять депутатов, пре- 
дусмотренные реформой для 
муниципального округа, не смо- 

гут принимать бюджет округа 
и контролировать его исполне-
ние. На малые поселения при-
дётся по «полдепутата», такие 
поселения останутся последни- 
ми в очереди по распределению  
бюджетных средств.
6. Можно по-разному относить- 
ся к качеству работы депутатов  
и чиновников поселений. Глав- 
ное, что существующая сегод-
ня система позволяет заменить  
и тех и других путём муници-
пальных выборов.
7. Наработки поселений и зало-
женные миллионы на реализа-
цию бюджетов, благоустройст- 
во и планирование развития тер- 
риторий станут неактуальными  
и будут потеряны.
После положительного решения  
Сиверского совета об объеди-
нении, шансов отстоять мест-
ное самоуправление в Гатчин-
ском районе больше нет.

Анна ОСНАЧ, 
депутат Совета депутатов 

Коммунарского ГП

Комментарии читателей 
из ВК:
Сергей Фоменко:
Они решили покончить самоу-
бийством. Так с собой поступа- 
ют неуравновешанные люди. Воз- 
никает вопрос: как столько не- 
уравновешенных народ избрал?  
Поскольку большинство их из 
ЕР, то и второй вопрос. 
Почему эта партия принимает 
в свои ряды потенциальных са-
моубийц?
Анна Макарычева:
Я на днях узнала от знакомого 
из Сиверского об этом реше-
нии депутатов и мы оба в шоке. 
Много жителей этого поселе-
ния в шоке. Не видела ещё ни- 
когда такого яркого примера пре- 
дательства не просто жителей 
вверенного тебе округа, но да- 
же самих себя. Не сомневаюсь,  
что дело не обошлось без кор- 
рупции, кто-то из них банально  
продался. Другого варианта, от- 
куда родилось это предательст- 
во, просто не приходит в голову.

ЛЕНОБЛАСТЬ ПЛАНИРУЕТ МУНИЦИПАЛЬНУЮ РЕФОРМУ
Муниципальные округа вместо муниципальных 
районов с сокращением депутатского  
корпуса первого уровня и повышением 
управляемости и ответственности местных 
властей уже созданы в семи субъектах СЗФО. 
Ленинградская область готова присоединиться 
к реформе в интересах жителей.

циатива районного совета де- 
путатов. Затем местными сове- 
тами депутатов поселений при- 
нимается решение о проведе-
нии публичных слушаний и по  
их завершении депутатским кор- 
пусом поселения принимается  
решение о согласии или отка- 
зе на преобразование. В случае  
положительного решения мест- 
ных советов депутатов инициа- 
тива районного совета депута- 
тов о намерении создать муни- 
ципальный округ направляет- 
ся в адрес губернатора. Следу- 
ющим этапом готовится област- 
ной закон о преобразовании му- 
ниципальных образований, ко-
торый рассматривается и при- 
нимается Законодательным соб- 
ранием региона. Вступившим 
в силу закон считается после 
подписания и обнародования 
его губернатором.
Выступая на Гражданском фо-
руме «Команда 47», губернатор 
Ленинградской области Алек-
сандр Дрозденко отметил, что  
сейчас «мяч на стороне органов  
местного самоуправления». Они  

Муниципальные образования 
первого уровня предлагается 
объединить в округа в грани-
цах районов — с единой адми-
нистрацией и одним советом 
депутатов. 
«Муниципальный округ — это 
тот же муниципальный район,  
в тех же границах, но без де-
ления на городские и сельские  
поселения. Такая форма позво- 
ляет объединить бюджетные, 
административные, кадровые  
ресурсы и создать более эффек- 
тивную систему управления», —  
комментирует председатель Ко- 
митета по местному самоуправ- 
лению, межнациональным и  
межконфессиональным отно-
шениям Ленинградской облас- 
ти Лира Бурак. — В семи субъ-
ектах Северо-Запада такое объ- 
единение — уже состоявшийся 
факт. Теперь реформой заинте-
ресовались и муниципалитеты 
Ленобласти».
Для создания муниципального 
округа, то есть преобразования  
муниципальных образований  
путём их объединения, в пер-
вую очередь необходима ини-

должны принять соответствую- 
щие решения.
«Задача реформы в том, чтобы  
мы выстроили прямые отноше- 
ния с районом, с главой округа,  
с депутатами округа и жителями.  
По встречам с ленинградцами, 
по их обращениям в соцсетях я 
вижу, что на первом уровне не- 
редко людей не слышат, настоя- 
щего диалога с жителями нет.  
В результате даже элементар-
ные вопросы — вроде замены 
лампочки в подъезде — прихо- 
дится решать на более высоком  
уровне. Муниципальная власть  
должна быть более эффектив-
ной и быть ближе к людям», —  
отметил Александр Дрозденко.
Три вопроса о муниципаль-
ной реформе:
1. Не придётся ли за каждой  
справкой ездить в районный  
центр?
«Нет, не придется, — поясняет  
Лира Бурак. — Вместо админист- 
раций будут созданы террито- 
риальные подразделения со 
значительным перечнем полно- 
мочий, включая работу с граж- 
данами по текущим проблем-
ным вопросам, взаимодействие  
с предприятиями и организа- 
циями, решение вопросов бла- 
гоустройства территории, осу- 
ществление нотариальных дейст- 
вий. То есть связь с населением  
ни при каких обстоятельствах 
не будет утрачена».

2. Означает ли появление 
округов, что не останется 
больше сёл, деревень, посёл-
ков, исчезнут льготы для 
сельской местности?
«Ни в коем случае не означа- 
ет, — говорит председатель Ко- 
митета по местному самоуправ- 
лению, межнациональным и  
межконфессиональным отно-
шениям Ленинградской облас- 
ти. — Изменения касаются толь- 
ко системы управления, статус 
населённых пунктов не изме-
нится, все льготы, компенсации  
и другие меры социальной под- 
держки сохранятся. Точно так-
же как сохранятся без измене-
ний адрес, прописка, СНИЛС, 
ИНН, свидетельства о собствен- 
ности».
3. Не окажутся ли жители 
оторванными от принятия 
решений по вопросам мест-
ного значения?
«Учитывая, что представитель-
ный орган останется только на 
уровне муниципального окру-
га, мы рассчитываем на усиле- 
ние роли территориальных об- 
щественных советов, сельских 
старост, инициативных комис-
сий, — отмечает Лира Бурак. —  
Для этого в области успешно 
работает программа поддерж-
ки местных инициатив, выде-
ляются значительные деньги 
(460 млн. рублей ежегодно) на  
благоустройство общественных  
пространств, освещение улиц,  

обустройство спортивных и дет- 
ских площадок и другие соци-
ально-значимые проекты.
С получением статуса округа 
можно активнее участвовать в  
национальных проектах и про-
граммах. В округе появится воз- 
можность усилить профессиона- 
лами команды управленцев в 
конкретных сферах, например,  
в подготовке проектно-сметной  
документации для строительст- 
ва социальных объектов. Это 
снизит процент отказов при 
участии в конкурсах или феде-
ральных программах.
Если возникает ЧС, когда тре- 
буется принимать очень быст- 
рые решения, система управле- 
ния муниципальным округом  
более жизнеспособна, посколь- 
ку есть прямое подчинение долж- 
ностных лиц на местах главе 
округа.
В целом, муниципальные окру-
га — более совершенная и сов- 
ременная система местного са- 
моуправления. Она лучше учи- 
тывает интересы жителей и поз- 
воляет исключить ситуации,  
когда у власти на уровне муни-
ципалитета оказываются «слу-
чайные» люди, не обладающие 
для такой работы ни опытом, 
ни компетенцией». 

Пресс-служба 
губернатора ЛО

ПРЕДВЫБОРНАЯ КАМПАНИЯ ДРОЗДЕНКО 2025 ГОДА ― НАЧАЛАСЬ
4 декабря в ходе 41-го заседания, завершающего 
осеннюю сессию областного парламента, внесены 
изменения в Устав Ленинградской области  
в части исключения ограничения по количеству 
сроков замещения должности главы региона.

ного Губернатором Ленинград-
ской области, занимать свою  
должность более двух сроков 
подряд (согласно действующей  
редакции части 5 статьи 19 Ус- 

Речь идёт об исключении из 
статьи 19 областного закона  
«Устав Ленинградской области»  
положения, устанавливающего  
ограничение для лица, избран-

тава одно и то же лицо может  
занимать должность Губернато- 
ра Ленинградской области не бо- 
лее двух сроков подряд).
— Смена лидера исполнитель-
ной власти не всегда приводит 
к результатам, особенно если 
действующий губернатор хоро- 
шо справляется со своими обя- 
занностями. Действующий гу- 
бернатор рассматривается боль- 

шинством сегодня как канди- 
датура для избирательной кам- 
пании. Это вполне уместно и 
правильно, — прокомментиро- 
вал председатель Законодатель- 
ного собрания Ленобласти Сер- 
гей Бебенин (ЕР).
На заседание областного парла- 
мента был вынесен альтерна-
тивный законопроект депута-
та Дмитрия Звонкова (КПРФ), в  

котором он предлагал убрать 
из существующей нормы слово 
«подряд». В результате голосо-
вания инициатива была откло-
нена.
По итогам обсуждения боль-
шинством голосов принят в трёх  
чтениях первый законопроект 
(38 — за, 7 — против, воздержав- 
шихся нет).

АС-Медиа

ЭКОЛОГИЯ ПОЛИТИКИ
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Бог на час
Сижу почиваю на лаврах,
По-олимпийски спокоен.
Работа выполнена хорошо,
В мире станет чуть 
больше гармонии.
Но трудно быть богом,
Особенно если на час:
Ведь никто, никто не знает,
Что происходит у меня там,
В раю.

Леонид — обладатель дипло-
ма «За поэзию со вкусом». 
Приз вручается за тонкий 
поэтический вкус и чувство 
меры.
— Поэзия — дочь вдохнове-
ния или трудолюбия? 
— Проще всего ответить так: и  
вдохновения, и трудолюбия. Поэ- 
зия как сочетание интуитивно- 
го и рационального требует и то- 
го, и другого. Творческий про-
цесс — очень индивидуальная 
штука. Интересно об этом по-
думать. У меня обычно получа-
ется так: «фундамент» будуще-
го стихотворения составляют 
пришедшие по наитию фразы,  
а потом ищешь «цемент» других 
строк, одновременно пытаясь  
представить, что это такое рож- 
дается и для чего. При этом 
очень важно не уронить задан- 
ную планку, не допускать про-
ходных образов и оборотов — то  
есть: да, поэзия явно из семьи 
вдохновения и труда.
— Чем Вы готовы пожерт-
вовать ради возможности 
«глаголом жечь сердца лю-
дей»? 
— Да, может быть, и всем, — но 
кто мне позволит? 
Если же говорить серьёзно, я 
считаю, что в нашем времени  
живёт множество больших поэ- 
тов, но нет великих, определя-
ющих движение современной 
русской поэзии в какую-то оп- 
ределённую сторону. Вернее, да- 
же не так: сейчас говорят о пе-
риоде метамодерна в литерату- 
ре, а это значит, что векторы её  
развития весьма разнонаправ-
лены. Осмысляется не только 
опыт первой четверти двадцать  
первого столетия, но и тут же, 
рядом, сосуществуют и исполь- 
зуются поэтические традиции 
предыдущих эпох. А вообще со- 
циальная роль поэзии сейчас 
не на первом плане — и, стало  
быть, «жечь сердца людей» иск- 
лючительно «глаголом» край-
не затруднительно. 
— Чем отличается мужская  
поэзия от женской? Вы мо-
жете вслепую определить, 
какого пола автор? 
— Давайте будем исходить из 
того, что все мы разные; инди- 
видуальный поэтический стиль  
того или иного автора едва ли 
можно втиснуть в какие-либо 
логические рамки без потери 
смысла. Тем не менее, категории  
«мужественного» и «женствен- 
ного» (думаю, особого толкова- 
ния тут не требуется) вполне 
имеют место быть и проявлять- 
ся в поэзии.

ЛЕОНИД БИЛЮТИН – Г. ЛУГА
Знаю случаи, когда женщины 
пишут от имени мужского «я» 
(обратных примеров не знаю). 
За этим исключением пол авто- 
ра чисто грамматически выда- 
ют глаголы в прошедшем вре-
мени: «любил» / «любила» и т. п.  
Если же обращаться к содер-
жанию стихов, в моём восприя- 
тии женственность в поэзии — 
это ощущение лёгкости, изя-
щества и уюта (читатель волен 
предложить и свои определе-
ния).

Мне осталось от тебя
Только лето в нашем доме,
Только тёплые ладони
Ярко-синего дождя, —

Так начинается одно из стихот- 
ворений лужской поэтессы Люд- 
милы Дымбу.
А вот строки из другого:

Как хорошо быть 
женщиною грешной,
Забыть про всё в ромашках 
на лугу,
И только знать, 
что счастье неизбежно,
Как поцелуй давно 
желанных губ.

Когда-то меня поразили стихи…  
нет, не Анны Ахматовой, не Ма- 
рины Цветаевой и даже не Бел- 
лы Ахмадулиной (кстати, не ви- 
жу ничего зазорного в слове  
«поэтесса»), а Юлии Друниной.  
Они воспринимаются ещё прон- 
зительнее, если знать хотя бы 
основные факты её биографии.  
Тут можно многое написать, мно- 
го привести цитат — а вспоми- 
нается песня, в которой есть та- 
кие строки: «Мы шли к любви  
и к милосердью / В немилосерд- 
ной той войне». Это про неё, 
про Юлию Друнину. И то, что 
ей удалось вернуться к мирной  
жизни, сохранив в себе чело- 
вечность, — это, пожалуй, са-
мое главное. Мы иногда гово- 
рим: «настоящий человек», «нас- 
тоящая жизнь». Стихотворения  
Ю. Друниной передают ощуще- 
ние именно такой подлинности.

ЭКОЛОГИЯ ДУШИ

«БИТВА ПОЭТОВ―2023»: 
ГАЛЕРЕЯ УЧАСТНИКОВ

***
Жизнь учила играть на рояле:
Чёрно-белых полос вереницы.
И над нотами пальцы летали,
И садились на них, словно птицы...
Белый цвет обволакивал тайной,
Был наполнен надеждой и негой...
Звук искрился, как отблеск хрустальный
Лебединого пуха и снега...
Чёрный цвет тихо плакал в миноре,
Оттого, что не видно рассвета,
Оттого, что свинцовое море
Погасило все искорки света...
Я закрыла рояль отрешённо,
Где же скрипки и виолончели?
Мне милее игра полутона
И ответ на вопрос: «Неужели?»
«Да» и «нет» мы изменим едва ли,
Только резкость рождает ошибки.
Научившись играть на рояле,
Не забыть бы про трепетность скрипки!

Ирма — обладательница дип- 
ломов: «За музыку в стихах».  
Приз вручается за музыку 
слов, проникающих в самое 
сердце, и вызывающих же-
лание слышать эту мелодию 
снова и снова; «За чуткую 
настройку на поэтическую 
волну Евгения Докучаева».  
Приз вручается за точную пе- 
редачу духа поэзии Евгения 
Докучаева; «За поэтическую  
женственность». Приз вруча- 
ется за силу нежных строк. 
За пронзительную чувствен- 
ность и одухотворённость.
— Поэзия — дочь вдохнове-
ния или трудолюбия?
— Поэзия — дочь вдохновения.
— Чем Вы готовы пожерт-
вовать ради возможности 
«глаголом жечь сердца лю-
дей»?
— Если ты поэт, ты уже пожерт- 
вовал тихим, домашним бла-
гополучием в обывательском 
смысле слова. 
— Чем отличается мужская  
поэзия от женской? Вы мо-
жете вслепую определить, 
какого пола автор?
— «Когда пишет мужчина, он 
смотрит на Бога. Когда пишет 
женщина, она смотрит на муж-
чину», — писал А. Блок. Я ду-
маю, что женщина становится 
настоящим поэтом, когда выхо-
дит за рамки любовной лири-
ки. Делить поэзию на женскую  
и мужскую не вижу смысла. От- 
личительная черта женской поэ- 
зии — тема мужской вины, впро- 
чем, как и мужской — тема ви- 
ны женской.
С точки зрения законов стихо- 
сложения трудно различать. Ча- 
ще всего мужчины выходят за 

ИРМА ПЕННОНЕН – П. СИВЕРСКИЙ 
(ГАТЧИНСКИЙ Р-Н)

Гатчина – 
волшебница

Ворота Ингербургские – 
Название не русское.
В них с головой ныряю я 
На двести лет назад.
Империя Российская, 
Страница 
Петербургская,
И кирасиры синие, 
И на плацу парад.

От Коннетабля в сторону
Стрелой Кавалергардскою
Ринальдивское детище
Среди озёр взошло
Орловскою забавою,
Екатерины прихотью.
Здесь Гамлета 
Российского 
Забвение прошло.

Авиатрисса Зверева
Недалеко от Верево. 
Котельников со Чкаловым 
Имели здесь оплот.
Ах, Гатчина –  
волшебница,
В твоё гляжусь 
я в зеркальце,
И детство беззаботное
Мне руку подаёт.

Олег — обладатель диплома 
«За гражданское звучание». 
Приз вручается за умение  
пробудить высокие устремле- 
ния и вызвать желание про- 
изнести вслед за классиком:  
«Мой друг, Отчизне посвятим  
души прекрасные порывы!»
— Поэзия — дочь вдохнове-
ния или трудолюбия?
— Думаю, первое абсолютно не- 
обходимо, на втором никуда не 
приедешь.
— Чем Вы готовы пожерт-
вовать ради возможности 
«глаголом жечь сердца лю-
дей»?
— К себе вопрос о жертвах отнес- 
ти не могу. Он уместен в отно-
шении Поэтов и Писателей —  
«властителей дум».
— Чем отличается мужская  
поэзия от женской? Вы мо-
жете вслепую определить, 
какого пола автор?
— В целом, для женской поэзии 
характерно тяготение к лири-
ческому началу, она более пе-
вучая и нежная. В большинстве 
случаев пол автора определить 
несложно. У Ирины Титаренко 
«Колыбельная»:
Птичка-невеличка
Песенку поёт,
Песенку простую 
Про житьё своё.
Как растёт травинка, 
Как бежит ручей,
Как несёт былинку 
В гору муравей…

ОЛЕГ ПИСКУНОВ – Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Надежда Ораевская, войдя в 
бальзаковский возраст, так  
описала его в одном из сво-
их стихотворений:
Вечерею я, вечерею…
Мужчина так не напишет. 
Хотя могут быть и проколы. 
У Татьяны Кутовой «Оптимис- 
ты»:
Жилеты и каски и ветер 
в лицо,
И еле влезаешь в тугое кольцо.
И давит шпангоут в колено 
до боли,
И держишь байдарку 
усилием воли…
Если бы не знал автора лич-
но, то ошибся бы.

рамки классических правил  
стихосложения. 
— Несколько ярких строк 
мужской поэзии. 
— Мне крикнуть хотелось 
вослед:
«Воротись, я сроднился 
с тобой!»

Но для женщины прошлого 
нет:
Разлюбила — и стал ей чужой.
Что ж! Камин затоплю, 
буду пить…
Хорошо бы собаку купить.

/ Иван Бунин, 1906 г. /
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Энола*
Бог выше распрей гендера и пола,
Единственный, не знающий греха.
Они кричат: «Гори, умри, Энола!»
Энола кормит грудью и глуха.
Наверное, она не виновата
(Скажите, кто из смертных без греха?),
Что родила нам меченого брата
(Такого Ева родила когда-то),
Что родила нам порченого брата,
Что атомного сбросил петуха
На Хиросиму – та, в лучах заката,
Была, как место лобное, тиха.
Смешались в кучу кости и копыта,
Стекает кожа с пальцев и лица.
Ничто, как говорится, не забыто,
Не выключай, досмотрим до конца.
Огромное бессмысленное древо
Отъединило небо от земли.
На это дело грустно смотрит Дева,
Лежащая в урановой пыли.
В её руках ребенок полуголый,
И нет за ним греха ни одного.
Кричат: «Умри!». Не слушай их, Энола.
Младенец плачет. Покорми его.
* Энола Гей – мать Томаса Фереби, в честь которой он 
назвал свой самолёт, из которого сбросил бомбу на Хи-
росиму.

Елена — обладательница дип- 
лома «За доверительную ин- 
тонацию». Диплом вручается  
за умение говорить негром-
ко, но убедительно, и доно-
сить поэтические строки до 
самого сердца слушателей.
— Поэзия — дочь вдохнове-
ния или трудолюбия?
— В идеале, конечно, вдохнове- 
ния, но... не знаю. Моцарт не 
был беспечной птичкой, он тру- 
дился как проклятый. Но если 
не дано такой степени таланта, 
то трудиться приходится боль-
ше. В поэзии, мне кажется, то- 
же так работает. Напишешь сти- 
хотворений штук четыреста —  
из них десять в принципе мож-
но и показать кому-то: не стыд-
но за качество.
Но, кстати, с годами приходит 
некий опыт и начинаешь писать  
лучше, именно улавливать, ка-
кими словами нужно сказать то,  
что нужно сказать. И уже не 
надо писать четыреста текстов,  
чтобы написать те стоящие де-
сять.
— Чем Вы готовы пожерт-
вовать ради возможности 
«глаголом жечь сердца лю-
дей»?
— Ничем. Мне слишком нра-
вится и подходит моя жизнь. 
Иногда мне стыдно за то, что я  
не Аня Долгарева, например. Но  
я не готова к таким страданиям  
и испытаниям и надеюсь, что 
меня минует чаша сия. Лучше 
буду автором, не хватающим 
звёзд с неба, чем жечь и жерт-
вовать, жертвовать и жечь. Не 
хочу. Если кому-то придётся по 
нраву моя тихая песня, то и хо-
рошо.
— Чем отличается мужская  
поэзия от женской? Вы мо-
жете вслепую определить, 
какого пола автор?
— Мужской поэзии до недавне-
го времени было существенно 
больше, но это объясняется тем,  
что мир, в принципе, мужской, 
а не тем, что женщины не спо-
собны писать. Если речь идёт 
о технических отличиях, мне 
трудно ответить на этот воп- 
рос. Есть женщины, которые пи- 
шут гениально, есть мужчины,  
которые пишут гениально. Есть  
посредственности. И разница  
между гениями, наверное, всё- 
таки более существенна — от-
личается взгляд на мир, соот-
ветственно, отличается язык. 

ЕЛЕНА РИД – Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Я люблю   
Я люблю, когда ручей весенний
По оврагу бешено шумит
И в природе буйное веселье,
Солнце в небе яркое горит.
Я люблю, когда цветут 
каштаны
И сморит тяжелый 
летний зной,
И когда, кусаясь постоянно,
Комары кружатся надо мной.
Я люблю осеннее ненастье
И холодный дождик 
затяжной,
И, грибов набрав, какое 
счастье,
Возвращаться из лесу домой!
Я люблю, когда трещат 
морозы,
Когда снег сугробами лежит
И от ветра выступают 
слёзы,
И луна над ёлкою блестит.
Я люблю любое время года:
И мороз, и слякоть, и жару.
Мне мила российская природа.
Здесь родился, вырос и умру.

— Поэзия — дочь вдохно-
вения или трудолюбия?
— Для меня поэзия — ко-
нечно, дочь вдохновения.
— Чем Вы готовы пожерт- 
вовать ради возможнос- 
ти «глаголом жечь серд-
ца людей»?
— Не скажу, что могу чем-то  
пожертвовать ради поэзии.
— Чем отличается муж-
ская поэзия от женской? 
Вы можете вслепую оп- 
ределить, какого пола ав-
тор?
— Практически не знаю жен- 
скую поэзию, так же как и 

СЕРГЕЙ ПАВЛИЧЕНОК – Д. БЕЛОГОРКА 
(ГАТЧИНСКИЙ Р-Н)

Гостинец 
Хорошей погоде в угоду.
И лету ушедшему вслед –
Поехать решил на природу
На поезде дачном поэт.

Вагон – теснота не обида.
Посадка – почти абордаж.
Соседка степенного вида
В окошко глядит на пейзаж.

Такая себе старушонка…
Поэт ей взобраться помог.
В руках старушонки кошёлка,
И с тортом коробка – у ног.

Коробка – одно загляденье,
И сам-то, небось, ещё тот…
Внучонок, поди, 
с наслажденьем
Бабулин гостинец умнёт.

За окнами слева и справа
Поля отбегают назад.
А рядом в вагоне – орава
Вполне жлобоватых ребят.

Вломились – и всё 
встрепенулось,
И всё понеслось кувырком.
Гогочет беспечная юность
В нетрезвом веселье своём.

Гитара, и пиво, и пенье…
И с тортом коробка у ног.
Ну – тоже её под сиденье,
Чтоб кто не вступил, 
не дай бог.

Невесело нашей бабуле
В компании шумной такой.
Да – все с облегченьем 
вздохнули,
Когда они вышли гурьбой.

А вскорости и старушонке
Настал выбираться черёд

Николай — обладатель дип- 
лома «За убедительную теат- 
ральность». Приз вручается  
за яркий артистизм, за же- 
лание воскликнуть: «Верю!»;  
диплома «За стихи с весёлым  
выражением «лица». Приз 
вручается за весёлое отноше- 
ние к жизни, какой бы серь- 
ёзной ни была ситуация.
— Поэзия — дочь вдохнове-
ния или трудолюбия?
— С поэзией всё не так просто. 
Разумеется она дочь двоих — 
как и всякое дитя. Но далее —  
как с курицей и яйцом: так уст- 
роено, что вдохновение и твор-
ческое трудолюбие сами в свою  
очередь рождены поэзией.
— Чем Вы готовы пожерт-
вовать ради возможности 
«глаголом жечь сердца лю-
дей»?
— Эта возможность требует —  
любви. Творчеству никчему по- 
жертвования, оно само — вели- 
кий дар всем, кто готов этот дар  
принять.

НИКОЛАЙ 
ЧЕРНЕЦКИЙ – Г. ЛУГА

— Чем отличается мужская  
поэзия от женской? Вы мо-
жете вслепую определить, 
какого пола автор?
— Гендерные различия сущест- 
венны для физиологии и швей-
ной промышленности. Поэзия 
сама по себе в целом гармонич- 
на и сбалансирована, все раз-
личия внутри неё обусловлены 
только индивидуальными осо-
бенностями каждого причаст-
ного к ней.
— Несколько поэтических 
строк женской поэзии  
— Пожалуйста:
Я Вас любил так искренне, 
так нежно —
Как дай вам Бог любимой 
быть другим.

/Александр Пушкин/
…Как Боже упаси тебя 
любимым быть другою:
Ещё одной такой любви — 
тебе не пережить.

/Наталья Арнольди/

Берёт старушонка кошёлку,
И торт из-под лавки берёт.

Но тут замечает, бедняга,
Что вид у коробки не тот –
Что шумных балбесов ватага
ЕЁ приурочила торт.

Подсунули свой – поскромнее
И меньше гораздо ценой.
Какой тут соседкой моею
Был поднят 
пронзительный вой!

Слезами она залилася,
На торт злополучный 
глядит:
«Мой Вася, мой бедненький 
Вася…»
И плачет, и плачет навзрыд.

«Ну, стоит ли так 
убиваться!» –
Её утешает сосед.
«Потерпит ваш 
бедненький Вася,
Беды тут особенной нет.

Ведь вы же – везёте внучонку
Гостинец, какой-никакой…
Не плачьте же так 
обречённо –
Ну, скушает тортик 
простой…»

«Да что ты!» – с печалью 
и мукой
Сквозь слёзы ответила та.
«Имею в виду я не внука –
В виду я имею КОТА.

Об нём я, голубчике, плачу,
Об нём исстрадалась дотла.
В коробке от торта на дачу
Его хоронить я везла…»

прозу, уж очень редко она 
бывает достойной.
— Тем не менее: несколь-
ко ярких строк женской 
поэзии!
— Пожалуйста:
…А тебе — да ведь тебе ж 
поставят
памятник на площади 
большой.
Нержавеющей, бессмертной 
сталью
облик твой запечатлят 
простой...

/Ольга Бергольц/

Я могу прочитать об этом 
лекцию, но не буду занимать  
пространство интервью.
— Несколько ярких строк 
мужской поэзии. 
— Первое, что пришло в го-
лову:

Как кони медленно ступают /
Осип Мандельштам /
Красуйся, град Петров /
Александр Пушкин/
Я, отрок, зажигаю свечи /
Александр Блок/
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ЧИЛИ: ПОБЕДИТЬ ПЛАСТИК ЗА ТРИ ГОДА

нием из-за неизбирательно- 
го использования пластмасс,  
является важной вехой в за- 
боте и защите окружающей 
среды в Чили». 
По данным канцелярии минист- 
ра окружающей среды, страна 
ежегодно использует 3,4 мил-
лиарда пластиковых пакетов: 
это, примерно, 200 штук на че- 
ловека. Ассоциация производи- 
телей пластмасс говорит, что 
более 90 % этих отходов попа- 
дает в океаны. Каждый год мил- 
лионы морских животных уми-
рают от проглатывания плас- 
тика.

Поэтапный отказ 
от пластиковых
отходов
Закон направлен на сокраще-
ние образования отходов тре-
мя ключевыми способами:
1. Отказ от одноразовых про-

дуктов в производстве про-
дуктов питания и напитков.

2. Сертификация пластиковых 
изделий.

3. Регулирование использова-
ния и состава одноразовых 
пластиковых бутылок.

Законом установлены разные 
сроки вступления в силу со-
ответствующих обязательств. 
Сейчас в стране уже действует 
запрет на пластиковую посуду, 
такую как соломинки, столо-
вые приборы и мешалки.
В ближайшие годы правила бу- 
дут ужесточены. В августе это- 

Чили, шестая по численности 
населения страна в Южной Аме- 
рике, серьёзно подошла к сво- 
ей экологической ответствен- 
ности. В мае 2021 года прави-
тельство объявило о законода- 
тельном запрете на одноразо- 
вые продукты в пищевой про-
мышленности и производстве 
напитков. Закон начали внед- 
рять поэтапно, план — в тече-
ние трёх лет: начиная с контей- 
неров и стаканчиков из пено-
полистирола, и заканчивая од- 
норазовыми пластиковыми со-
ломинками и столовыми при-
борами. Расскажем подробнее 
о реализации запрета.

Предпосылки 
запрета 
Согласно данным экологов, за 
2019-й год в Чили произвели 
почти 1 миллион метрических 
тонн пластикового мусора, при 
этом было переработано только  
8,5 % из них. Для сравнения: 
в Европе уровень переработки 
составляет около 30 %.
В мае 2021 года правительство  
Чили приняло новый закон, цель  
которого — в течение трёх лет 
избавить страну от всех одно-
разовых продуктов в пищевой  
промышленности, включая плас- 
тик. Это первая в мире реали-
зация подобного закона на на-
циональном уровне, поэтапно 
вводящая запрет на одноразо- 
вую упаковку для продуктов пи- 
тания и напитков. При этом та- 
бу распространяется не только 
на одноразовый пластик, но и 
на другие материалы, включая 
картон и бумагу с полимерным  
покрытием. Одноразовые про-
дукты определяются как любая  
посуда F&B, которая не исполь-
зуется заведением многократ-
но в соответствии с её дизай-
ном, независимо от материала, 
из которого она сделана.
Этот шаг стал логичным продол- 
жением запрета использовать 
пластиковые пакеты, который 
ввели в Чили ещё в 2019 году. 
По словам экспертов, новый за-
кон значительно сократит ко-
личество пластиковых отходов 
в Чили, одновременно повысив 
уровень переработки полиме-
ров в стране. Согласно прогно-
зам «Oceana Chile», благодаря 
реализации запрета ежегодно 
будет устранено около 23 000  
тонн одноразовых пластиковых  
отходов, что эквивалентно ве- 
су 116 голубых китов!
Марсело Фернандес, министр  
окружающей среды Чили: 
«Реализация этого закона, од- 
ного из самых амбициозных 
в мире по борьбе с загрязне- 

го года в магазинах и на складах  
введено обязательное исполь-
зование возвратных бутылок. 
К следующему лету рестораны 
и продовольственные прилав-
ки должны будут использовать 
перерабатываемые или много- 
разовые контейнеры и столовые  
приборы. Категория готовых к  
употреблению напитков долж- 
на соответствовать минимально- 
му содержанию переработанно- 
го пластика. Одноразовые кон- 
тейнеры будут всё чаще содер- 
жать переработанные полимеры,  
которые должны быть сертифи- 
цированы. К 2025 году эта сум-
ма должна составить 15 %. 
К 2060 году показатель возрас- 
тет до 70 %. Предприятия, кото- 
рые продают одноразовые плас- 
тиковые бутылки, также долж- 
ны предлагать альтернативные  
продукты: такие как многора- 
зовые продукты. В соответствии  
с новым законодательством рес- 
тораны, которые не соблюдают 
правила, будут оштрафованы 
примерно на 327 000 чилийских  
песо (22 тысячи рублей) за про- 
дукт, а супермаркеты — на 1,3 
миллиона песо (87 тысяч) за 

На заводе по производству одноразовой посуды

Прощание будет недолгим

Фото Хавьера КАСТИЛЬО

каждый зарегистрированный 
случай.
Новый закон также может ока-
зать решающее воздействие на  
решение проблемы углеродно- 
го следа пластмассовой промыш- 
ленности. Например, запрет тре- 
бует, чтобы одноразовые бутыл- 
ки в Чили состояли из опреде- 
лённого пластика, который был  
собран и переработан внутри 
страны. Министерство окружа- 
ющей среды будет обеспечивать  
и регулировать этот процесс с 
помощью сертификации плас- 
тика.

Пластиковые 
запреты 
по всему миру
Многие государства также при- 
нимают аналогичные чилийс- 
ким «жёсткие» меры в борьбе  
с одноразовым пластиком. По  
данным Программы ООН по ок- 
ружающей среде, в 2018 году 
127 из 192 стран приняли пол-
ный или частичный запрет на  
пластиковые пакеты, а 57 стран  
ввели налог на пластиковые 
пакеты и для производителей, 

и для потребителей на нацио-
нальном уровне.
Кения (!) лидирует в мире бла-
годаря запрету на производст- 
во, импорт и продажу пласти-
ковых пакетов. Нарушения на- 
казываются лишением свободы  
на срок до четырёх лет (!) или 
штрафом в размере 40 000 дол-
ларов США.
Однако Франция возглавила зап- 
рет на пластик, став первой стра- 
ной, запретившей пластиковые  
стаканчики, тарелки и столо-
вые приборы. Запрет был при-
нят ещё в 2016 году — через 
год после запрета одноразовых 
пластиковых пакетов. И всту-
пил в силу в 2020 году.

Критика запрета 
на пластик
По данным «Global Citizen», еже- 
годно в Мировой океан попада-
ет более 8 миллионов метриче-
ских тонн пластика. Это экви-
валентно мусоровозу, который 
ежеминутно сбрасывает в оке-
ан пластик.
К сожалению, пока все законы 
об использовании пластика да- 
леки от совершенства. Распрост- 
ранённая критика запретов за- 
ключается в том, что такие жёст- 
кие меры больше всего вредят 
бедным странам и просто поощ- 
ряют использование столь же  
вредных альтернатив. Так бы- 
ло, когда чилийцы начали на- 
капливать огромное количест- 
во многоразовых сумок после 
общенационального запрета на  
пластиковые пакеты в 2019 го- 
ду.
Человечеству только предсто- 
ит выяснить, смогут ли запре- 
ты значительно сократить ко-
личество пластиковых отходов,  
которые тоннами выбрасыва-
ются в океаны, особенно если 
учесть, что, по прогнозам, про-
изводство пластика удвоится 
к 2040 году и составит 20 % 
мировой добычи нефти к 2050 
году.

© «Энергия из отходов», 2022
по материалам официального 

сообщества проекта 
компании «РТ-Инвест». 
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24 ноября состоялись соревнования школьных 
лесничеств Ленинградской области. Победителем 
в индивидуальном зачёте эколого-биологической 
олимпиады стала Людмила Михайлова, ученица  
8 класса филиала «Дивенский» — Рождественской  
СОШ Гатчинского района, член школьного 
лесничества «Зелёный дом».

ные пожарные», «Таксация», 
«Ботаника и дендрология», «Се- 
мена лесных растений», «Сле-
ды лесных животных», а также 
из одного индивидуального — 
«Олимпиада».
Такое успешное выступление 
школьного лесничества на ре- 
гиональных состязаниях обус- 
ловлено грамотной подготовкой  
ребят к олимпиаде. Наталья Лос- 
кутова, специалист по связям 
с общественностью Северо-За- 
падного филиала «Рослесинфор- 
га» рассказала о том, как про-
ходила подготовка в «Зелёном 
доме»:
— В ноябре 2023 года Северо-За- 
падный филиал «Рослесинфор-
га» активно готовил учеников 
школьного лесничества «Зелё-
ный дом» Дивенской общеобра- 
зовательной школы к ежегод-
ной областной олимпиаде. Уро- 
ки проводили сотрудники Гат-
чинского лесничества и Севе-
ро-Западного филиала «Росле-
синфорга».
В рамках подготовки к олим-
пиаде школьникам рассказали 
о приборах, применяемых при 
таксации, о саженцах и семе-
нах, следах диких животных и 
многом другом. Под руководст- 
вом наставников школьники на  
практике воспользовались при- 
борами для таксации, провели 
необходимые замеры и расчё-
ты. Специально для школьного 
лесничества «Рослесинфорг» 
разработал игровые карточки,  
с помощью которых гораздо лег- 
че усваивать материал, во вре-
мя проведения познавательных  
игр.
Помимо этого, накануне олимпи- 
ады школьники приняли учас- 
тие в мини-олимпиаде для под- 
готовки к областным соревно- 
ваниям и проверки знаний. Кро- 
ме того, в праздничной обста-
новке в школьное лесничество 
были приняты несколько учени- 
ков. По окончании мероприятия  
объявлены победители и вру-
чены памятные призы и грамо- 
ты.

Второе место заняла Вероника 
Сафронова из Лодейнопольско- 
го школьного лесничества, Ло- 
дейнопольского района, третье  
место — Степан Тумаков, школь- 
ное лесничество «Эко-Добро», 
Тихвинский район.
В конкурсе приняла участие 21  
команда (в каждой — три вос-
питанника, в возрасте от 11 до  
18 лет) из разных районов об- 
ласти. Мероприятие прошло в  
Санкт-Петербургском государ- 
ственном лесотехническом уни- 
верситете имени С. М. Кирова. 
Школьников ожидали команд-
ные соревнования и письмен-
ная олимпиада эколого-биоло- 
гической направленности. Ме- 
роприятие организовано и про-
ведено специалистами ЛОГКУ 
«Ленобллес».
На протяжении учебного года 
специалисты Северо-Западно-
го филиала «Рослесинфорга», 
совместно с представителями  
Гатчинского лесничества, посе- 
щали учеников школьного лес- 
ничества «Зелёный дом» и рас- 
сказывали им о работе в лес-
ной отрасли, показывали уче-
никам на практике, как обра- 
щаться со специальными инст- 
рументами, программами и кар- 
тами. Кроме того, работники фи- 
лиала проводили открытые уро- 
ки по лесоустройству и такса-
ции*, разработали учебные по-
собия, а также развивающие 
игры.
«Мы очень гордимся ученика- 
ми «Зелёного дома» и рады, что  
наши усилия оправдались. Впе- 
реди ещё много работы и мы к 
ней готовы», — прокомменти-
ровал директор Северо-Запад-
ного филиала «Рослесинфорга»  
Александр Ефременков. 
Основной задачей соревнований  
являлось подведение итогов дея- 
тельности школьных лесничеств  
в части усвоения основ теорети- 
ческих знаний о лесе и приме-
нения практических навыков  
выполнения лесохозяйственных  
работ. Соревнования состояли  
из пяти командных этапов: «Лес- 

Директор Северо-Западного фи- 
лиала «Рослесинфорга» Алек- 
сандр Ефременков, комменти- 
руя подготовку юных лесничих  
к олимпиаде, сказал: «В тече-
ние учебного года специалисты  
Северо-Западного филиала «Рос- 
лесинфорга» посещают учени- 
ков школьных лесничеств и рас- 
сказывают им о работе в лес-
ной отрасли, показывают уче- 
никам на практике, как обра-
щаться со специальными инст- 
рументами, программами, кар-
тами. Кроме того, работники 
филиала ежегодно проводят в  
школьных лесничествах откры- 
тые уроки по лесоустройству и  
таксации, разрабатывают учеб- 
ные пособия и готовят школь-
ников к олимпиадам». 
А директор Гатчинского лесни- 
чества — филиала ЛОГКУ «Лен- 

ЛЮДМИЛА МИХАЙЛОВА ― 
ПОБЕДИТЕЛЬНИЦА ЗЕЛЁНОЙ ОЛИМПИАДЫ

Победительница олимпиады Людмила Михайлова

Выполнение командных заданий

Подготовка к олимпиаде

обллес» Сергей Смертин поб- 
лагодарил всех, кто помог ре-
бятам найти для себя интерес- 
ное дело и добиться в нём по-
беды: 
— Мы благодарим Ольгу Алек-
сеевну Кушакову и Ольгу Вла- 
димировну Ресенчук за их ог- 
ромный вклад в работу школьно-
го лесничества «Зелёный дом».  
Члены школьного лесничества  
под руководством Ольги Алек-
сеевны и Ольги Владимировны 
ежегодно становятся призёра-
ми и победителями соревнова- 
ний. К победам ведут настав-
ники, иначе это было бы невоз-
можно!
Также благодарим сотрудников  
Гатчинского лесничества Дмит- 
рия Евгеньевича Орнатского, 
Алексея Николаевича Петрова,  
Романа Николаевича Морозо-
ва, Ивана Сергеевича Сергеева,  

проводивших занятия с ребя-
тами.
Спасибо Михаилу Петровичу  
Морозову — за активное учас- 
тие в жизни школьного лесни- 
чества, за изготовление нагляд- 
ных материалов.
И, конечно, огромное спасибо 
шефствующим организациям:  
Северо-Западному филиалу «Рос- 
лесинфорг» и его директору 
Александру Львовичу Ефремен- 
кову, а также ООО «ЛПК» — Ни- 
не Даниловне Етепнёвой и лич- 
но Павлу Валерьевичу Рощуп-
кину — за помощь в работе 
школьного лесничества «Зелё-
ный дом». 
* Таксация леса — учёт леса, его все- 
сторонняя материальная оценка и 
составление технической характе-
ристики насаждений.

АС-Медиа
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НОВЫЙ ГОД 
БЕЗ ОТХОДОВ 

Новый год — праздник, после  
которого остаётся очень мно- 
го отходов. Обёрточная бума- 
га, блёстки и конфетти, пустые  
бутылки, овощные очистки и  
выгоревшие остовы фейервер- 
ков. А ещё — недоеденная еда,  
пластиковые «символы года», 
не очень нужные подарки, ко- 
лючие блестящие платья и об- 
речённые служить вешалками  
для одежды велотренажёры,  
купленные в те первые несколь- 
ко недель, когда мы полны ре- 
шимости исполнить предпразд- 
ничные обещания.
Как сохранить деньги, время 
и ресурсы планеты?
Составьте план
Кому именно вы хотите пода-
рить подарки? Где их лучше 
купить? Планируете ли вы ве- 
черинку у себя или собирае-
тесь пойти в гости? Сколько 
на самом деле нужно еды? 
Сколько денег вы можете пот- 
ратить на праздник? Если об-
думать список заранее, у вас 
будет меньше шансов в спеш-
ке купить что-нибудь ненуж-
ное.
Задайте себе очень важный  
вопрос: «А оно мне надо?»
Прислушайтесь к себе. Меж-
ду новогодними дедлайнами,  
поздравлениями, корпорати- 
вами дайте себе время побыть  
наедине с собой и задать воп- 
рос: а чего мне действительно  
хочется? Может, вам не нужна  
вечеринка, а хочется порань-
ше лечь спать, а первого ян-
варя рано утром прогуляться 
по тихому безлюдному горо- 
ду? Или провести праздник  
с любимым котом? Или, всё- 
таки, собрать друзей, но толь-
ко вот этих троих и всю ночь 
смотреть сериалы в пижамах?  
Ответьте себе на этот вопрос 
честно. «Ноль отходов» — это 
не только про сохранение при- 
роды. Это ещё и про заботу о 
себе. Во многих случаях то, что  
хорошо для природы, хорошо 
и для нас — и наоборот.
Уменьшай отходы, 
используй повторно, 
перерабатывай
Самые экологичные украше-
ния — те, которые у вас уже 
есть. Самый экологичный по- 
дарок — тот, который действи- 
тельно нужен. Самое эколо-
гичное платье — то, которое 
служит много лет. По чудес-
ному стечению обстоятельств 

многие из этих вещей ещё и 
самые экономичные! Трезво 
оцените свои потребности и  
постарайтесь не покупать лиш- 
него, даже если на нём стоит 
гордая надпись «эко».
Если нужно что-то купить,  
загляните в секонд-хенд или  
комиссионку
…или в «букинист», или на 
блошиный рынок: там можно 
найти замечательные украше- 
ния, предметы интерьера, ста- 
рые книги, нарядное платье, 
винтажный подсвечник и стек- 
лянные ёлочные игрушки из 
детства.
Вечернее платье или костюм 
можно взять напрокат — это 

сэкономит и деньги, и природ- 
ные ресурсы.
Не дарите ненужные 
подарки
Свечки, вазочки, галстуки, аро- 
матизированные гели для ду- 
ша, хлебопечки, кофемолки и 
наборы ножей далеко не всег-
да приносят радость тому, ко- 
му мы их дарим.
Имеет смысл спросить у род- 
ных и близких: а что же им  
нужно. Семьи с детьми под но- 
вый год особенно часто ока-
зываются завалены игрушка-
ми — уточните у родителей, 
какие подарки действительно 
пригодятся.
Можно составить и опубли-
ковать собственный вишлист, 
чтобы не нужно было потом 
придумывать, что же делать 
с совершенно ненужным вам  
подарком: выбросить? Переда- 
рить? Продать на Авито?
Если без «даров вежливости» 
никак не обойтись, а заранее  
выяснить предпочтения ода-
риваемого возможности нет, 
выбирайте что-нибудь малоот- 
ходное и универсальное. Мож- 
но дарить деньги, а если это 
неуместно — то билеты, серти- 
фикаты или даже еду и напит-
ки: хороший мёд в красивой 
баночке, конфеты ручной ра-
боты, чай, бутылку вина. Ес- 
ли вы любите и умеете гото-
вить, можно преподнести до-
машние печенья в красивой  
упаковке или баночку варенья.  
Даже если человек сам не очень  
любит мёд, конфеты, чай и ви- 
но, среди его близких навер-
няка найдётся кто-то, кто смо- 
жет это выпить и съесть. В 
крайнем случае, такие универ- 
сальные вещи можно и пере-
дарить.
Как упаковать?
В идеале — завернуть подар-
ки в то, что можно использо-
вать еще много раз и что само 
по себе является полезной ве-
щью — например, в кусок тка-
ни-фуросики, который можно 
носить как платок. Или сло-
жить подарок в экомешочек.

Если не получается, то лучше  
всего взять материал, который  
не нужно покупать — может, 
у вас где-то завалялся кусок 
красивых обоев? Старый нот- 
ный лист? Газета, привезённая  
из Китая, вся покрытая иеро-
глифами? Страница из теле-
фонного справочника 2004 го- 
да или из модного журнала? 
Оставшаяся от прошлого но-
вого года обёрточная бумага? 
Им можно и нужно дать но-
вую жизнь!
А если ни многоразовой упа-
ковки, ни подходящего мате- 
риала нет, берите то, что мож-
но переработать — бумагу без 
блесток и пластикового слоя, 
например. 
Какую выбрать ёлку?
В любой непонятной ситуации  
рекомендуем вспоминать прин- 
ципы управления отходами:  
reduce (уменьшай), reuse (ис-
пользуй повторно), recycle (пе- 
реработай). Они идут именно 
в таком порядке! Самая луч-
шая ёлка — это та, которую не  
нужно покупать и производить  
при этом отходы. Например, 
если у вас уже есть искусст- 
венная ель, продолжайте ис- 
пользовать её как можно доль- 
ше. Если есть дерево во дво- 
ре — его можно аккуратно на-
рядить.
Вместо ёлки можно использо- 
вать и комнатные цветы, очень  
интересно смотрятся горшеч-
ные кипарисовики и другие 
небольшие хвойные. 
Ещё можно собрать опавшие 
ветви и сделать из них хвойный  
букет, а при должном уровне  
фантазии любой предмет мож- 
но превратить в ёлку. 
Если вы всё-таки хотите ёлку  
купить, то выбирайте натураль- 
ную ель, а после праздников 
сдайте её на утилизацию.
Искусственное пластиковое 
дерево сдать на переработку,  
как правило, невозможно. Кро- 
ме того, оно обычно едет изда- 

Живые ёлки, как правило, ли- 
бо выращиваются в специаль-
ных питомниках, либо сруба-
ются под линиями электропе-
редач, при расчистке просек 
и т.п. Чтобы снизить вероят- 
ность покупки нелегально сруб- 
ленного в лесу дерева, не поку- 
пайте ёлки у частников в под-
земных переходах, на обочи-
нах сельских дорог и пр.
Как украсить дом
Лучше всего — найти украше- 
ния на антресолях. Ещё мож-
но пройтись по комиссионным  
магазинам — там бывают чу- 
десные советские фигурки. Ес- 
ли душа просит новых украше-
ний, можно устроить игруш- 
кообмен с друзьями — у них 
тоже наверняка где-то лежит 
большая коробка со стеклян-
ными шариками.
Наконец, можно набрать в ле- 
су шишек и развесить их по 
дому (а потом вернуть шишки  
в естественную среду). Или из  
шкурки от съеденного апель-
сина вырезать фигурки.
Еда
При планировании новогодних  
застолий постарайтесь рас-
считать, сколько вы и ваши 
гости действительно сможете  
съесть. Составьте список блюд  
и список продуктов, которые 
нужно купить. Не поддавай-
тесь искушению купить не-
нужное просто потому, что на 
него есть скидка.
Выбирайте продукты в мини-
муме упаковки и, по возмож-
ности, те, которые произведе-
ны поближе к месту продажи.
А дальше?
Несмотря на все усилия, у вас 
всё равно могут остаться не-
нужные подарки или лишняя 
еда. Если понимаете, что вам 
они не пригодятся, отдайте 
их кому-нибудь. Едой можно 
поделиться через Фудшеринг, 

лека — например, из Китая, 
производя множество выбро-
сов и в пути, и в процессе про-
изводства.
В среднем оно окупает свой 
экологический след только в 
том случае, если его исполь-
зуют на протяжении 20 лет. 
Так что покупка новой искус-
ственной ели — это совсем не 
экологично.
Если ель специально выраще-
на на продажу, а не срублена 
в лесу, она наносит природе 
куда меньше вреда, чем произ- 
водство пластикового дерева. 

вещи отдать или продать на 
Авито и Юле. Отдать что-то да- 
ром можно в шеринг-сообщест- 
вах.
Если вы купили натуральное 
дерево, вы можете сдать его в  
переработку и помочь сделать  
это другим, участвуя в акции 
«Ёлки, палки и щепа».
Пусть наступающий год будет  
зелёным!
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